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教育·高考

杨福家有着丰富多彩的人生，他 1991 年当选世界科学

院院士，接着执掌复旦大学6年，之后担任英国诺丁汉大学校

长长达12年。英国高等教育这么多年来，他是任期最长的一

位大学校长，这个纪录至今未破。之后，他为宁波牵线创办宁

波诺丁汉大学，并担任该校校长。

这样一位享誉世界的教育家，对当下中国教育和人才培

养，有着自己独特的见解。

中国的教育，怎样才能培养出真正被需要的人才

杨福家接受钱报专访：
发现孩子的火种，点燃它

本报记者 梁建伟 本报通讯员 戴欣怡

家长们喊着“不要让孩子输在起跑线

上”，课外培训班愈演愈烈，家长陪孩子写作

业甚至急得脑梗进了急诊室⋯⋯这种种现象

让很多人惊呼：中国的教育出问题了！

对此，杨福家的态度很鲜明：“现在中国

的基础教育很不错的，还培训个啥？”

“我相信，中国的教育正在逐步改进

中。”他举例说，自己曾在上课时间走进宁

波诺丁汉大学的一间教室，发现教授只用

15 分钟来授课，剩下的时间用来鼓励学生

提问题和互动交流，甚至蹲下身子为学生解

答问题。

“现在大家都意识到，学问学问，重点在

问，我们也越来越重视鼓励学生提问，靠自己

寻找想要了解的知识和问题。”

杨福家认为，中国的基础教育在全世界

都是领先的，家长还要给孩子报那么多培训

班，这对孩子的成长肯定是不利的。

“中国基础教育全世界领先
还培训个啥？”

如何开展资优生培养计划，我们身边也

有实验样本。杭州锦绣·育才教育集团成立

了教学创新研究中心，内设科学实验中心、数

学研究中心，中心由分别毕业于清华、北大的

两名博士负责，研发系列课程。这个创新中

心称得上“全国少有，浙江仅有，育才特有”。

储鹏翔就是这个创新研究中心的负责人

之一，今年刚从北大博士毕业。

在储鹏翔看来，在学生时代培养一个人

的学科核心素养尤其重要。“学校在培养学生

时，除了教授基础知识，还要关注学生解决问

题、自主学习的能力。”

这一点，他感触非常深。储鹏翔说，在北

大读书时，他在实验室里待了 8 年，深知现在

的学生缺少什么。“我带本科生做实验时，明

显感觉他们的动手能力几乎为 0，告诉他们

怎么做都学不会。”储鹏翔说，平时上课，学生

也大多浮于课本，考试时遇到探究性的题目

就觉得难，实验动手能力差。现在初中的化

学实验，基本上都是告诉学生怎么去做，死记

硬背，这样无法培养学生的实验能力，更无法

培养学生的科学素养。

储鹏翔举例：“初中生学习不够灵活，为

了应付中考，花大量时间在记背和做题上，

进入高中就不适用了；好的高中生又缺老师

手把手带，中学阶段又以考试为主；到了大

学，最看重学生的问题解决能力，但之前没

有经过这方面训练，这项能力几乎为 0。”

在中学阶段就应该对学生进行解决问题能

力的培养，具备这种科学素养的学生，今后即使

不从事科学研究，也能在其他方面走得更远。

“科学素养是当前考试考不出来的一种

能力，但对学生今后成长至关重要。”储鹏翔

说，他现在开发的课程主要以实验为重点，实

验前什么都不告诉学生，让他们自己去探索，

“比如铁生锈，成分一定是三氧化二铁吗？不

同环境下结果是一样的吗？我会让学生自己

去做实验，自己去发现。”

杭州的学校
正在进行的素质教育
杭州的学校
正在进行的素质教育

在很多场合，杨福家不止一次地跟大家

分享这些教育名言：“学生的头脑不是一个用

来填充知识的容器，而是一个待点燃的火

种”；“导师对学生不断喷火，直到把学生头脑

里的火苗点燃。”

这位充满智慧的长者认为：人与人之间

的差别不在于分数，而在于发现“火种”在哪

里，“如果点燃了这个‘火种’，他/她的人生就

会腾飞起来！”

他多次指出：“每个人的火种是不一样

的，需要靠同学的力量、靠家长的力量、靠教

师的力量一起把不同的火苗点燃”。

他跟钱报记者说了一个亲戚家孩子的成

长经历：

“那个孩子成绩非常好，可以上哈佛。

但是提出来要去学厨艺，到厨师学校去上

学。按照我们中国人的思维，肯定会认为这

怎么可以呢？但是我亲戚很开明，她提出去

那所厨师学校看看，看了之后马上就同意

了。现在，这个孩子已经工作了，在一家知

名 酒 店 从 事 艺 术 蛋 糕 的 雕 刻 工 作 ，非 常

棒！”

他又举了个例子：早年复旦大学有个学

生，他的爱好是磨玻璃，他的导师很好，看到

了这个“火种”，安排这名学生去玻璃工厂实

习。后来，学生毕业后到天文台工作，专门研

究天文望远镜。

“这是他们的火种。”杨福家说，“作为年

轻的家长，要学会观察，看看孩子的兴趣点到

底在哪里。”在杨福家看来，成绩不是关键的，

最关键的是要帮助孩子找到自己的火种在哪

里，要选择最适合孩子的那一个。
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谈到人才培养，杨福家认为，如果一个孩子

的天赋决定在取得博士学位后才能获得更多展

现才能的机会，那就要努力去读博士。反之，如果

孩子不需要很高学历，就可以早点进入社会，尽早

展现自己的才华，社会也不应该过于看重学历，而

是要为这样的孩子营造多元化发展的氛围。

所以，杨福家反对盲目建大楼，认为这是

一种浮躁的表现。

杨福家说：“一流大学不在大楼，不在发

展速度，而在培养出来的学生的水平。”他强

调，在世界一流大学里，本科教育始终都是第

一位的，科学研究则在其次；大学要办好，教

师的首要任务是育人，教师要与学生之间亲

密无间，要重视课堂交流。

“当年我在复旦被破格提为教授时，苏步

青老校长就提醒我：你是教授，该去上课！”杨

福家说。

学生的“火种”又该怎样发现呢？杨福家

希望所有大学都重视第二课堂，给学生实践

的机会。“当有人问耶鲁大学校长，为何能产

生那么多美国总统时，他回答说：我们学校有

250 个社团，也就有 250 名小的领袖，这些小

领袖以后都有机会成为大的领袖。这样的回

答，值得我们思考。”

“要为孩子营造多元化的发展氛围”
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